

MOVILIDAD ERASMUS + DENTRO DEL PROYECTO: ESTRATEGIAS EDUCATIVAS EUROPEAS PARA LA ORGANIZACIÓN Y GESTIÓN DE LOS CENTROS EDUCATIVOS DE EDUCACIÓN INFANTIL Y PRIMARIA Y DE SECUNDARIA EN EL MARCO DE LA MEJORA DE LA CALIDAD DE LA EDUCACIÓN Y DE LA ADQUISICIÓN DE COMPETENCIAS.



Datos personales:

Nombre y apellidos del participante: José Luis Díaz Vázquez
Cargo/funciones que ocupa: ATD APE
Organización de envío: CFIE de León (Coordinador Consorcio Erasmus)

Datos propios de la movilidad:

Tipo de movilidad: Curso Estructurado
Destino de la movilidad: Padua (Italia)
Organización de acogida: Enjoy Italy

¿Cuál era el objetivo de su movilidad?

Conocer el sistema educativo y la formación del profesorado en Italia.

¿Qué valoración hace de la experiencia?

Muy buena

¿Qué recurso, metodología o pautas de actuación, que observo/conoció durante su movilidad y que eran objeto del curso?

EL SISTEMA EDUCATIVO ITALIANO

La educación en Italia es gratuita, es decir, está a cargo del Estado, y es obligatoria hasta los 16 años de edad. La mayoría de las instituciones son públicas, también existen centros privados.

1. Educación primaria o elemental

Scuola dell'infanzia (infantil)

Este curso, cuya asistencia no es obligatoria se subdivide en:

- asilo nido (guardería): asisten los niños de 0 a 3 años
- scuola materna (preescolar): asisten los niños de 3 a 6 años

Está dirigido más que todo a incentivar su socialización y habilidades.

Scuola primaria o elementare (escuela primaria)

A estos cursos asisten los estudiantes desde los 6 a los 11 años: por lo tanto, dura 5 años. En esta etapa, los niños y niñas aprenden a escribir y a leer, estudian historia, geografía, matemáticas, gramática italiana, ciencias, música, y educación física, y desde y también inglés e informática, mientras que el aprendizaje de la religión es optativo.

2. Educación Secundaria

La etapa que corresponde a la scuola media también se divide en dos ciclos, la escuela secundaria de primer grado y la de segundo grado

Scuola secondaria di primo grado o scuola media (Secundaria)

Esta etapa dura 3 años e involucra a los estudiantes de entre 11 y 13 años. Durante este período, los estudiantes profundizan en las materias aprendidas durante la scuola elementare al finalizarla, tienen que realizar un examen, que consiste en:

- prueba escrita de italiano
- prueba escrita de matemáticas
- prueba escrita de lengua
- prueba oral que consiste en la presentación de un itinerario sobre un tema determinado que comprenda todas las asignaturas estudiadas.

El método de evaluación es con letras que van desde la A hasta la E. Siendo A la máxima nota, con la cual se expresa que se han cumplido los objetivos. La E significa no suficiente o suspenso.

El alumno debe obtener el diploma de certificado medio para avanzar a la siguiente etapa.

Scuola secondaria di secondo grado o scuola superiore (Bachillerato)

Esta etapa dura 5 años y asisten los estudiantes desde los 14 hasta los 19 años, pero ya a los 16 años pueden abandonar los estudios. Están diseñados para preparar a los jóvenes para acceder a la educación universitaria.

Los estudiantes pueden elegir entre 3 tipos de modalidades en base a sus objetivos:

Liceo: ofrece una educación más teórica y orientada a la continuación de los estudios en la universidad y, según las asignaturas, pueden ser de varios tipos:

- clásico, científico, lingüístico y artístico.

Dentro de estas escuelas está incluido el instituto de pedagogía y la scuola magistrale. Que se encargan de preparar a los maestros de primaria y preprimaria o maternal.

Istituto tecnico-professionale: donde al estudio se acompaña el aprendizaje de las habilidades técnico-prácticas, adaptadas para la incorporación al mundo del trabajo en sectores como, economía, turismo, tecnología, agricultura, profesiones sanitarias etc.

ITF (Istruzione e formazione professionale): en la que se aprenden las competencias más prácticas de tipo profesional.

Se centra en una educación más especializada y orientada al mercado laboral. Dura tres años más dos años suplementarios. Tras los cuales se puede acceder a la universidad.

3. Educación Superior (Universidad)

Las universidades italianas se encuentran entre las universidades más antiguas del mundo; la Universidad de Bolonia (fundada en 1088), es la más antigua de todas; además, la Universidad de Padua, fundada en 1222 que es donde hice mi curso.

La educación superior se imparte en universidades, universidades politécnicas y demás instituciones de enseñanza superior.

Se divide en:

Primer ciclo: comúnmente conocido como «laurea triennale» (grado universitario) y, como sugiere el nombre, dura tres años. La elección que ofrecen las facultades universitarias italianas es muy amplia y diversa e incluye:

- grados científicos (matemáticas, física, astrofísica, química...),
- grados humanísticos (filosofía, lenguas...)
- grados técnicos (arquitectura, ingenierías, economía...).

Segundo ciclo: conocido también como «laurea magistrale» o «specialistica» (en España como Máster), en general dura 2 años y es el seguimiento del grado universitario para garantizar a quien la elige un grado de especialización mayor en su campo de estudio. Sin embargo, hay algunos cursos (Medicina, Derecho, Farmacia, Ingeniería civil, Arquitectura, etc.) que duran 5 años (Medicina 6) y toman el nombre de “Corsi di Laurea a ciclo unico”.

Tercer ciclo: integra los

- máster: cursos de estudio generalmente breves, creados para dar la posibilidad (a quien lo desea) de profundizar en los aspectos específicos relacionados con el campo estudiado durante los dos primeros ciclos.
- doctorados: son estudios más teóricos para quien quiere construir una carrera en el mundo académico o trabajar en el ámbito de la investigación.

Finalmente los pasos que hay que dar para ser profesor en Italia son:

- Licenciatura,
- Pruebas de acceso a un curso de formación.
- Curso de formación que incluye teoría y prácticas, que en la actualidad dura un año,
- oposición con plazas disponibles, según la demanda para cada asignatura y área territorial.

[¿Recomendaría el Programa ERASMUS + a otros docentes? ¿Por qué?](#)

Sí. Son experiencias que aportan una visión de la educación más globalizada.

Al realizar esta movilidad he podido ampliar los conocimientos sobre la educación en otros países de nuestro entorno y su posible aplicación en el trabajo diario.